

Viña del Mar
Chile

encuentro de
estudiantes de
archivología do mercosul

encuentro de estudiantes
de archivología
del mercosur



LAS MULTIPLAS
FORMACIONES DEL
ARCHIVERO AS MULTIPLAS
FORMAÇÕES DO
ARCHIVISTA

Vinícius Mitto Navarro*

INTRODUCCIÓN

El XII Encuentro de Estudiantes de Archivología del MERCOSUR tuvo lugar en la Corporación Cultural de la Ilustre Municipalidad de Viña del Mar, Chile, en el marco del VII Congreso de Archivología del MERCOSUR. Su tema fue "Las Múltiples Formaciones del Archivero".

La programación tenía ponencias de destacados archiveros ibero-americanos además de las tradicionales exposiciones de los estudiantes presentes en el XII Encuentro.

Participaron del Encuentro, estudiantes de Argentina (solamente Córdoba), Brasil (UFRGS y Uni-Rio), Perú (ENA) y algunos estudiantes de bibliotecología chilenos, además de profesionales y profesores de archivística de distintos países.

Formación de Archiveros en Brasil

La historia sobre la formación en Archivología brasileña es algo muy amplia y poco estudiada. Se tiene noticia que desde el tiempo de la monarquía se organizaban cursos específicos para formar copiadore de documentos.

En 1911, en la ciudad de Rio de Janeiro, se creó el Curso de Diplomática, con cátedras de Cronología, Paleografía, entre otras.

En 1960 se creó el Curso Permanente de Archivo, en el Archivo Nacional, en Rio de Janeiro, destinado a personas con cursos secundarios. Este curso es considerado el pilar de la formación de archiveros modernos en Brasil.

A raíz de este curso, empezó una fuerte lucha para la regulamentación legal de la profesión de archivero y de la formación regular universitaria.

En 1972, el Ministerio de Educación del Brasil, autorizó la creación de la Carrera de Archivología en las universidades y del curso de archivo a nivel técnico.

La Ley Nº 6.546 de 4 de julio de 1978, reglamenta la profesión de archivero y de técnico de archivo. Por esta ley, para ser archivero se tiene que hacer la licenciatura en Archivología y para ser técnico de archivo hacer el curso técnico específico. Todavía no hay formación a nivel técnico en Brasil, solo la formación de archivero profesional.

La formación de archiveros solamente existe en universidades públicas, siendo que actualmente una decena de universidades ofrecen la Carrera de Archivología.

Casi todas las regiones geográficas del Brasil, con exclusión de la Región Norte, imparten la formación de Archivología; a saber:

Región Sur: Universidade Federal de Santa Maria; Universidade Federal do Rio Grande do Sul y Universidade Estadual de Londrina.

Región Sudeste: Universidade Federal do Estado do Rio de Janeiro; Universidade Federal Fluminense; Universidade Federal do Espírito Santo y Universidade Estadual Paulista.

Región Centro-Oeste: Universidade de Brasília.

Región Nordeste: Universidade Federal da Bahia y Universidade Estadual da Paraíba.

PONENCIAS

En la apertura del evento, hablé de la invitación para coordinar el Encuentro. Todavía Chile no tiene la carrera de Archivística y por tanto no tiene estudiantes para coordinar un Encuentro.

La programación contó con la ponencia de la Dra. Heloísa Liberalli Bellotto, de Brasil, hablo de forma magistral sobre la "Formación Ética e Ciudadana en la Formación del Archivero".

Después, la Dra. Antonia Heredia Herrera, de España, nos ha hablado de la "Formación y el Ejercicio de la Profesión de Archivero".

En secuencia la Dra. Mariela Álvarez Rodríguez, de Colombia, hablo magistralmente sobre "Un Pasado, Presente y Futuro de la Profesión de Archivero".

De Perú, el Dr. César Gutiérrez Muñoz, nos hablo con su carisma sobre "Confesión de Parte. Historia de una Vocación".

En calidad de coordinador, he hecho una larga investigación sobre la historia de todos los Encuentro anteriores y presenté la ponencia: "Registros Archivísticos: el caso de los Encuentros Latinoamericanos de Estudiantes de Archivología".

* Licenciado en Archivología en la Universidade Federal do Rio Grande do Sul (Brasil). Coordinador del XII Encuentro de Estudiantes de Archivología del MERCOSUR.

EXPOSICIONES ESTUDIANTILES

Después de las ponencias, los estudiantes presentes fueron invitados a hablar sobre sus inquietudes y realidades en las distintas escuelas o facultades de archivología.

ARGENTINA

Empezaron hablando los estudiantes de la carrera de la Universidad Nacional de Córdoba (UnC): Juliana Cristina, Ivanna Stanich, Nestor Machuca y Mario Ochoa.

Hablaron de la historia de la carrera, de las actividades estudiantiles y de la Licenciatura em Archivología.

BRASIL

El estudiante Renato Motta, de la Universidade Federal do Estado do Rio de Janeiro (Uni-Rio) hablo de la Executiva Nacional des Estudiantes de Archivología (ENEA).

La ENEA congrega todos los estudiantes de las 10 facultades de archivología en Brasil, representa los estudiantes ante las asociaciones profesionales, junto a la sociedad civil.

Hace más de 10 años, anualmente, por organización de los estudiantes de cada facultad se organiza el Encuentro Nacional de Estudiantes de Archivología (ENEA).

PERÚ

Sary Alvarez, estudiante de la Escuela Nacional de Archiveros de Perú, hablo sobre su Escuela y explicó la formación que se tiene, también hablo de las actividades estudiantiles que se organizan en Perú.

MÉXICO

Después de las presentaciones de los estudiantes, ha leído la presentación enviada por el director de "Archivo Que!", Luis Alvarado.

Ha ofrecido como regalo Gacetas y los CD's de "Archivo Que!", para todos. Las personas se ponían muy felices en saber que los estudiantes de México estaban tan bien organizados al punto de tener un periódico, cosa que no se tiene noticia de otro igual.

CONCLUSIONES

Después de las exposiciones estudiantiles ha ofertado algunas gacetas de los estudiantes de la Universidade Estadual da Paraíba (Brasil), con una típica poesía sobre la Archivología. Los estudiantes reunidos concluyeron que:

- El XII Encuentro de Estudiantes de Archivología del MERCOSUR, fue constituido en homenaje a los profesores Aurelio Tanodi y José Pedro Pinto Eposal.
- Ha decidido volver a su denominación de origen: "Encuentro Latinoamericano de Estudiantes de Archivología".
- Propone a la Escuela Nacional de Archiveros de Perú tener acceso a sus cursos de formación a distancia a personas no peruanas.